
■ 周宇宁

不自觉加入正在进行的暑期大

“游行”（出游+旅行），除了寄情于山

水之外，也派生出了很多与陌生同路

人说话的机会，在被问到：“家住哪

里”之后，接下来会是：“做什么工作

的？”我是做什么工作的呢？做媒体

的，也是做会展的，是在媒体里做会

展的，是做会展专业媒体的，听懂了？

当然，这种绕口令式的工作描

述仅供熟悉的同行娱乐。对于那些

在路上热心搭话儿的陌生同路人，

只 礼 貌、简 单 地 介 绍 或 是“ 做 媒 体

的”，或 是“ 做 会 展 的”就 完 了 。 不

过，在“娱乐”之余，笔者也深深感觉

到，会展和媒体工作相似点真的很

多。虽古人云“术业有专攻”，在现

代社会，行业细分也是发展趋势，但

并不排斥行业间的融合，甚至把一

个行业的经验和精神直接“拷贝”到

另一个行业里，一样可以发扬光大。

记得当年接受新记者入职培训

时，一位党报的资深总编辑曾教导

我 们：一 个 好 记 者 应 该 是“ 三 家 一

郎”，就是要有政治家的眼界、社会

活 动 家 的 能 力、文 学 家 的 才 情，和

“拼命三郎”的工作态度。而要成为

一个出色的会展人，也应该是这样：

了解当前的政治、经济形势和未来

走向；通过资源进行横向合作，通过

对相关产业的研究进行产业链的纵

向延伸，整合行业资源；再利用自身

的文化能量“武装”会展项目，使其

在具有高素质文化品位的同时，也

拥有从行业里脱颖而出的生命力。

至于说“拼命三郎”的工作态度，这

无论对媒体人还是会展人来说，都

是职业素质中最明显的精神特质。

“当记者不知道每天会面对什么事

件、去哪里、和什么人打交道、几点

能吃上饭、几点能睡觉，很刺激，很

好玩！”一名新闻专业的大学生在报

社实习体验过后对我有了这番工作

感言。而对这种职业状态，我也听

会展业界的两位资深人士描述过：

“每天早上起来，不知道会在展馆里

遇到什么事情、和什么人打交道，一

切都是新的，很美妙！”这位人士是

上海新国际展览中心前任总经理董

汉友。大约 10 年前，这位国际友人

在用他流利的汉语和我们谈起工作

时，流露出了兴奋和自豪之情。而

另一位也是来自上海，堪称中国会

展场馆管理“常青树”的现任上海跨

国采购会展中心常务副总经理方佩

瑛。在中华会展精英女性俱乐部第

一次年会上，她在含着浅笑、用轻柔

的“上海普通话”向众姐妹公布了年

龄后，引来一片“哇”声。方总的“职

业感言”是：做会展每天都要面对不

同的事、不同层次的人，处理和解决

不同的问题，这太有趣了！

不得不承认，心态决定一切，一

个解决了几十年“问题”、完全可以

在 退 休 后“ 安 享 晚 年”的 资 深 会 展

人，依然活跃在管理一线，对职业充

满热爱甚至好奇心，所以方总才能

不断挑战自己，对工作和生活举重

若轻，淡定从容，不断更新超然于岁

月之上的优雅美丽。

如果说会展与百业相关，那么

媒体亦然。而从会展和媒体所搭建

的 平 台 来 看，也 有 很 多 相 似 之 处。

都是利用一个有形的载体来传播、

宣传、推广；都是以品牌、公信力、专

业决定其成长性。一个好的媒体，

是一个专业的展示、传播平台。而

一个品牌的专业展览会，亦是行业

的“新闻发布厅”：新趋势、新产品、

新 技 术、新 思 维，一 起 碰 撞、交 流。

随着社交媒体的出现，使得媒体中

的“编者”和读者实现了有效互动。

而 媒 体 通 过 会 展 活 动 进 行 资 源 整

合、开拓经营、传播品牌，也是目前

最常见、最有效的运营方式。

以记者的新闻敏感去发现、甄

别合作伙伴，以媒体人“三家一郎”

的职业精神去打造会展品牌，术业

有相通，一样会令人心动。再借用

某位成功女性媒体人一句话：“女性

能在传媒领域把自己的特质发挥到

极致，相比其它行业，更容易获得满

足感和成就感。”其实，会展业亦然！

（作者系中国国际食品安全与

创新技术展览会总监、中华会展精

英女性俱乐部秘书长）
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会奖商旅 MICE

会展红粉秀

商旅关注

■ 本报记者 袁 远

炎炎盛夏，很多热门旅游地人头攒动，仿佛全世界都在

享受这个慵懒的假期。怎么才能让会奖、商务团队找到惬

意、凉快、人又少的地方度假，常常让商务旅游的组织者们

绞尽脑汁。想必，只有一些“非常规”线路能打动大家的心。

体验土著文化

进入盛夏以来，连日的高温推升了商务避暑游的热

度。对于商旅出行，据相关研究表明，相比其他亚太地区的

商旅人士，中国的商旅客户更加偏好于将商旅和个人旅游

进行结合，即偏好在商务活动结束后进行个人旅游，优化公

司出差的时间和成本运用。

至于旅游地点的选择，北京中国国际旅行社亚运村营

业部经理王硕告诉记者，随着越来越多的商务旅游者光顾

过世界绝大多数热门旅游地，一些相对“偏冷”的商务旅行

目的地将是他们未来的选择。“比如，斯里兰卡和毛里求斯

的海岛就是这个群体体会别样度假感受的胜地。这里一边

是举世瞩目的兰卡文化，一边是与马尔代夫共享印度洋的

斯里兰卡海岸，两种度假方式独特地融合在一起，能让游客

体验到完全不同的旅游氛围。”王硕对记者说。

斯里兰卡旅游推广局发布的数据显示，2013 年，斯里兰

卡全年入境的中国游客逾 5.7 万人次，与 2012 年相比增加了

62%，预期 2014 年可吸引超过 10 万名中国游客。另外，据业

内人士分析，以斯里兰卡为目的地的旅游产品，虽然在中国

起步较晚，但由于这里有优美的热带风景，野生动物繁多，

可以让游客贴近大自然，放松身心。

王硕还特别告诉记者，这条不同寻常的旅游线路能让

游客体验到当地地道的土著文化，比如罕见的高跷渔夫钓

鱼，就是斯里兰卡独特的钓鱼方式，这些渔夫们坐在插入海

中的木杆上钓鱼，技术高超，全世界仅在斯里兰卡能够看

到。“这里还有历史悠久的红茶文化，著名的锡兰红茶就是

在这里孕育出来的。商务团队可以近距离了解红茶的整个

制作工艺，并且近距离观察到当地采茶女的生活方式。”王

硕介绍。

此外，针对会奖、商务旅游团队，可以包一驾游艇出海

钓鱼，或是做海底漫步，抑或是浮潜，这些活动都是爱好运

动的商务旅游者的心头好。

感受灵修之旅

不仅如此，佛教国家人们的虔诚与质朴，还能使去斯里

兰卡旅游成为人们有效的减压方式。很多商务行程中特别

安排了与佛教相关的活动。

随着生活节奏的加快，大城市带来的压力在商务一族身

上表现得越来越明显。正因为如此，越来越多的人选择用信

仰的力量去平复内心的焦躁，也因此，灵修之旅这种新的旅

游方式应运而生。能够去往那些拥有浓厚宗教文化、能给心

灵带来释放的国家游走，成为人们向往的旅游方式。

游客在斯里兰卡可以游览佛教名胜古迹，对信仰佛教的

游客来说，在这里能够感受浓厚的宗教文化，找到信仰的力

量。游客可以参观位于康提湖畔、世界闻名的佛牙寺，该寺藏

有佛陀释迦牟尼的佛牙舍利。人们相信，过去的 2500 多年是

佛陀的舍利给斯里兰卡带来了好运，护佑着这里的人民。

除此之外，对想要放松身心，想与大自然融为一体的灵

修客来说，斯里兰卡的清新空气和慢节奏的生活也会给人

以愉悦的感受，游客可以前往参观亚拉国家公园。作为斯

里兰卡的第二大国家公园，这里被公认是世界猎豹密度最

高的公园，幸运的话，游客可以亲眼看到野生猎豹。

坐火车慢旅行

王硕还告诉记者，虽然很多商务团队在出行方式上一般都

选择飞机往返，不过，在斯里兰卡，如果不亲身体验它独特的火

车旅行方式，就算是枉来这里一趟。据悉，斯里兰卡的铁路线以

首都科伦坡为枢纽，向中部、西南部和北部等区域辐射。而风光

最美的有两条线，一条是康提（Kandy）经努沃勒埃利耶

（Nuwara Eliya）、终点到埃拉（Ella）的茶园线；另一条是从

高勒（Galle）到科伦坡的西南沿海线。人们将这两条线路

形象地称为“山地火车”和“水上火车”。

如果你选择乘坐火车，意味着你选择了一条体验

当地人生活的交通方式。斯里兰卡的铁路系统是国

有的，火车是这里的老百姓经常使用的交通工具。虽

然火车速度大多数很慢，但是这样反而能让繁忙的商

务人士更好地欣赏沿途的景色，体会到“ 悠长假期”的惬

意。火车也是学生上学的交通工具，沿途不少小城镇都有

学生上上下下。

“乘坐水上列车也是商务人士最自在、放松的时候，窗外

是茫茫印度洋，海风涌入车厢，带来习习凉风，好不惬意。商

旅人士可以乘坐特别安排的豪华水上列车，车沿印度洋一路

北上，这也是世界上最长的沿海岸线铁路。”王硕告诉记者。

在加勒体会时光倒流

“你一定要去加勒，”一位曾经光顾过斯里兰卡的媒体

人士尼克向记者推荐说，“ 那里美极了，是我最喜欢的地

方。我们当时从科伦坡出发，沿着印度洋海岸线朝南方低

地而去。一路阴雨连绵，天空也是我最为喜欢的迷人、厚

重、深浅不一、变幻的灰蓝色。斯里兰卡 1700 多公里的海岸

线壮阔、迷人，沿途的印度教庙宇、清真寺和教堂建筑混杂

的小镇，带来寂静中的狂欢效果。加勒古堡也是斯里兰卡

仅存的古城之一，已经被列入世界文化遗产。”

1505 年，葡萄牙舰队在罗伦佐·德·奥美达的率领下前

往马尔代夫，却意外地到达了斯里兰卡南部天然良港加

勒。据说，他们听到鸡鸣，遂以此命名。公鸡在葡萄牙语中

正是加勒（Galo）。走在 1663 年荷兰人建筑的加勒古堡，宛

如时光倒流。“与多年前相比，小镇变化很少。绕绳街（rope

walk）、灯 塔 街（原 来 的 Zeeburg street）、大 泥 湾 街（Mud

street）、小泥湾街……有的名字都没变，一切仍旧是老样

子。老样子如此让人心安。”尼克说。

也说媒体与会展的术业相通

新加坡樟宜机场打造的“十二

星座遇见你的微旅行”系列短片，于

8 月 5 日在北京公映，并于 8 月 11 日

在樟宜机场中文官方网站和优酷视

频同时上线。这个系列视频紧扣十

二星座中每个星座的特点和典型需

求，通过 12 个主题，全面又细致地

展示了樟宜机场的优质设施和贴心

服务。

樟 宜 机 场 集 团 企 业 与 营 销 传

讯司助理副总裁吴为强在阐释中

国 市 场 的 重 要 性 时 说 ：“ 一 直 以

来，我们都非常重视中国，中国也

成为樟宜机场的第四大市场。我

们与中国所连接的城市目前已达

到 31 个，并 在 不 断 增 多 。 本 次 十

二 星 座 为 主 题 的 市 场 传 播 活 动 ，

是樟宜机场 2014 年针对中国市场

的整合活动。我们希望通过被众

多 中 国 消 费 者 喜 爱 的 星 座 话 题 ，

让中国朋友了解樟宜机场所提供

的非凡体验。”

（刘昶荣）

新加坡樟宜机场
为吸引中国游客大打星座牌

暑热天的“非常规”商务旅游


